

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia. 1'50 Ptas. trimestre
Resto de España. 2'00 id. »
Extranjero. 3'00 id. »

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 8, 1.^o
GERONA

Saldrá cada Domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CARTAS Á UN REPUBLICANO

(ESCRITAS ESPRESAMENTE PARA «EL IDEAL»)

CONTINUACIÓN DE LA ANTERIOR

A UN MI AMIGO RESIDENTE EN L IBERIA

Mi querido amigo: Proseguiré ahora, la cuestión de mi última epistola en el mismo punto donde allí la dejamos.

Hablemos de la visita del Rey á Cataluña. Es evidente, que resuelto á ello el Gobierno, no habia manera de impedir la *materialmente*. No diré tampoco, por cuántos y cuáles procedimientos, puede conseguirse ó intentarse, que el efecto aparente de la visita fuera muy otro del que ha sido. No, eso sería pretensión osada, por nuestra parte; y al cabo, no es susceptible de la experiencia, «in anima vili», como comprobación. Me limitaré á tratar, el detalle consignado en mi anterior. Dijose con tiempo, que el Gobierno contaba con la cooperación de la minoría republicana; á cuyo efecto debían ir á Barcelona, personajes que por su influjo en las masas, pronunciasen, dado el caso el célebre «quos ego», de Neptuno. Desde el punto y hora, en que tal se dijo, en que tal se pensó, en que tal cosa pudo pensarse, los personajes nuestros, diputados ó lo que fueran, aun cuando hubieran de ir allá á cobrar una cuantiosa herencia, debieron suspender su viaje para mejor sazón, ¡que á estos sacrificios, y á otros mayores, obliga la política activa! Porque es claro, que ellos, no debían, no podían adquirir la enorme responsabilidad, de instigar una lucha sangrienta, desprovista de probabilidades; pero no era facilísimo, que en el encadenamiento de los sucesos, se viesen compelidos á intervenir, con móviles muy elevados si, pero en conclusión para utilidad de los poderes Monárquicos? El deber de las masas republicanas, siempre que se realizan esos actos, (ya que no puedan oponerse á ellos) consiste, en no prestarles su concurso, personal mediante la asistencia, ni aun en calidad de curiosos. Así por cualquier lado que la cuestión se considere, nuestros hombres debieron ir, á Galicia, á Canarias, á China, á cualquier parte, menos á Barcelona.

Y no me canso de repetir, que no deben concederse crédito alguno, á las imputaciones consignadas; más por lo mismo, ¿no es desesperante, que la marcha de los acontecimientos, y el desarrollo de los procederes, parezca empeñarse en ir de acuerdo con ellas? ¿No es deplorabile y desconsolador, que nuestros diputados, viniéran pocos días antes de la expedición régia, y marchasen pocos días después? Y por último ¿no acongoja nuestro ánimo, el considerar, que otro partido de oposición nos

mostró elocuente ejemplo poniendo en práctica la conducta lógica que preconizamos?

En cuanto, al expediente formado á los concejales valencianos, la conducta del partido, no ha podido ser más desatentada. Si en el orden moral, hemos de ser algo, hemos de representar algo, forzoso será, que nos mostremos austeros, como aquel anciano inimitable D. Francisco Pi Margall; preciso se hace, que nos pongamos ser severos é inexorables; tanto más, cuanto mayor es la corrupción que nos envuelve, en esta sociedad de reaccionarios y restauradores. Parece ser, que los principales cargos, quedaron reducidos, poco más ó menos á una irregularidad de 500 ó 1000 pesetas en unas tarjetas postales; y se ha escuchado, y se ha leído, esgrimir como argumento único de defensa, la escasa importancia material de aquella cifra. Confieso, que cada vez que llegaba eso á mis oídos, cortábame la voz el asombro. ¿Qué! ¿no entienden nuestros primates, que bastaba la sospecha de la comisión de una irregularidad, fuese cual fuese su cuantía, para que el republicanismo, pusiese su mayor conato en averiguarla é imponerle el castigo; empezando por repudiar á esos individuos, que ya no serían dignos de llamarse «republicanos»? ¿Si así procedíamos con los nuestros, en un asunto de «mil pesetas» con cuánta autoridad, con qué enorme fuerza moral, perseguiríamos á los extraños, atravesándose cientos y miles!! El criterio mantenido actualmente empequeñece la cuestión, reduciéndola á la relativa importancia de una cifra; y como quiera, que del propio modo, que se juzga insignificamente la de «mil», otra colectividad ú otra individualidad, puede alcanzar hasta la de «diez mil», ó «cien mil», ó «un millón»; resultaría así, herida de muerte la integridad de nuestra moralidad republicana. ¡Vale Dios que semejante ejemplo no volverá á repetirse!

He llamado sainete, á la cuestión de los *supplicatorios*; á pesar de la mesura, que me propongo conservar en estas cartas, no acierto á sustituir la palabra. Basta recordar, que desde que se inició el asunto, y en los días y momentos, en que el Gobierno usaba la caja de los truenos; todo el mundo, periódicos inclusive, tenían descontado y conocido su final; si guiendo, casi paso á paso, sus entretenidos y previstos incidentes. Si algo pudo sorprendernos, fué la ceguera incomprendible de algunos de los nuestros, admitiendo la fórmula del Gobierno, que es ATENTATORIA A LA CONSTITUCIÓN y como tal, no podrá prevalecer; si es que no, se ha perdido en España, el sentido democrático y liberal. Tan cierto es, que los más claros talentos sufren á las veces, pasajeros eclipses.

¿Debo hablar de las trascendentales consecuencias, que producirá la «oposición silenciosa» al Concordato? Para qué? un telegrama de estos días, me suministra hecho el comentario, pintando muy bien, el engreimiento y audacia, que se enseorea del espíritu de Maura.

«Interrogado á propósito de esto el señor Maura su contestación no pudo ser más explícita ni categórica.

Pueden estar tranquilos, dijo. El convenio se aprobará porque de no aprobarse significaría la caída del Gobierno, y éste no cae por ahora.

«Traerá esto consigo, añadió, manifestaciones y algaradas, si estas pueden producirse; pero en fin, esto es ya cuestión de espectáculo y «dependerá de los artistas que en el tomen parte».

Cuanto á la reproducción, de las maledicciones, que surgiendo con motivo del viaje regio á Cataluña, se han aplicado ahora al de Galicia; repetiré, que *no quiero ni puedo admitirlas*; no obstante ¡cuan fácil hubiera sido, quitar todo protexto, con un sencillo trueque! Verificar nuestros diputados el viaje á Galicia, cuando la corte fué á Cataluña, y á Cataluña, cuando fué á Galicia. Y ya que lo primero no se hizo; debió haberse aplazado 15 días la realización de lo segundo; es decir, que en lugar de verificar la excursión en la última quincena de Julio, lo hubiese sido en la primera de Agosto. Para algo ha de servir el aprendizaje de la experiencia, y para estos casos se ha dicho «NON BIS IN IDEM»!

Del yankée Nozaleda, no tenemos que hablar. Hay sucesos, cuya realización no cabe en la mente.

Convendrás conmigo, caro colega, en que los procederes señalados, dejando intactos los acacimientos, que no podíamos evitar, hubieran alcanzado apagar los fuegos de la mahicia y la calumnia. Debes concederme también estos dos puntos. Primero, que todo ello era perfectamente factible, y segundo, que la regla de conducta, para los casos citados, y para otros varios, que omito, pueden fundarse en la célebre definición, de aquel Sargento-instructor que decía: «media vuelta á la izquierda es lo propio que media vuelta á la derecha; sólo que es todo lo contrario».

Tal sería la regla de conducta de nuestros directores; TODO LO CONTRARIO de lo que van haciendo.

Consérvate bueno y manda á este tu afectísimo amigo y correligionario

M.

BANDERILLAS

Por una carta publicada en otro lugar de este número, verán ustedes que los buenos de mis correligionarios de Rosas se han incomodado porque un forastero, desde estas columnas, les decía que entre sus

paisanos los hay que se llaman *republicanos SILVELISTAS*.

Me adhiero á la protesta.

Pero hay cosas que no deben tomarse en serio.

Y por eso las comentamos en esta sección.

Verbi-gracia, lo siguiente:

* * *

Dice *La Lucha*:

«Según noticias, parece que se ha enviado á las oficinas de este Gobierno civil un parte telegráfico, firmado por Sánchez Guerra, recomendando gran vigilancia, pues parece que en esta ciudad hay un foco de conspiradores»

¡No me haga *uzté reir!*

¿Que hay en esta ciudad un foco de conspiradores?

Ah, sí; el de la calle de las Ballesterías (me refiero al de la viruela y el sarampión) que *conspiran* continuamente contra la salud pública. ¡Pero como éstos en Gerona hay muchos!

Pero de los que parece alude el colega, casi, casi, podríamos asegurar que en Gerona, *por desgracia*, no se conspira.

* * *

Puesto el primer par de las presentes banderillas, leo en *El Ampurdanés*:

«El saleroso banderillero de EL IDEAL, cuelga á mis paisanos un par de banderillas de fuego»

¡Olé ya! Y gracias por lo de «saleroso».

Y añade el suelto, que firma con todas sus letras Don Ramón Corredó:

«Un forastero denuncia el caso inaudito de que algunos rosenses se enorgullecen de ser *republicanos silvelistas*»

¿De eso se extrañan ustedes?

«Antes que el forastero de marras, dice el señor Corredó, dije yo en estas mismas columnas haber oído claramente gritos de ¡viva la República!, proferidos por paisanos que acompañaban á un candidato dinástico.»

¡Tapa!..... que ciertas cosas, lo peor es *me-neallo*.

EL BANQUETE DE 'L' ACTION.

Brindis del señor Vinardell

A la imponente manifestación celebrada el domingo, 7 del corriente, en París, frente á la estatua de Esteban Dolet, ante la que se descubrieron más de cien mil librepensadores, siguió el banquete de *L' Action*, importante diario anticlerical, republicano y socialista que se publica en la capital de la vecina nación francesa.

Este banquete fué, en París, de gran resonancia, por la calidad de sus ilustres comensales.

Literatos y periodistas, distinguidas y hermosas damas de la *corte intelectual*, se reunieron fraternalmente, dedicando un último recuerdo al mártir del libre pensamiento, en el día memorable de su glorioso aniversario.

Entre los comensales, estaba nuestro amigo y paisano D. Arturo Vinardell Roig, representando á la Junta del Partido Republicano Español en París.

A la hora de los brindis, levantóse nuestro estimado amigo y pronunció el siguiente discurso, que traducimos de *L' Action*:

Ciudadanas, ciudadanos:

Gracias sean dadas, ante todo, á mi digno colega señor Bérenger, el valiente Director de *L' Action*, por haber pensado en mi y en nosotros, los republicanos españoles de París, invitándome á dirigiros la palabra. Gracias también á nuestro querido presidente del banquete, mi antiguo amigo, el ciudadano Allcmane, por su amabilidad en concedérmela.

No precisamente porque yo deba decir gran cosa, aprovechando esta emocionante y solemne ocasión. En realidad todo ha sido ya dicho, y con gran elocuencia, por todos los oradores que me han precedido. Pero mis amigos y yo, que hemos querido asistir á vuestra grandiosa fiesta del Libre Pensamiento, hemos creído que tal vez era á nosotros—los ciudadanos de una nación tan grande en otro tiempo y que hoy se halla en visperas de su aniquilamiento si

el último y supremo esfuerzo no se efectúa con urgencia para destruir de una vez y por siempre la pudredumbre clerical y monárquica que nos devora—era á nosotros, digo, á quienes correspondía ser los primeros en adherirse á vuestra gran manifestación, la cual, al mismo tiempo que nos recuerda la obra de vuestra Inquisición representada por las torturas infligidas á vuestro inmortal Etienne Dolet, nos rememora á nosotros aquellas nefastas hecatombes de la Inquisición española, la más horripilante, la más inicua y abominable de cuantas registra en sus páginas la historia.

Cuando habláis algunas veces de la España inquisitorial, de la España degenerada á causa de la frailería triunfante, confundís la España oficial, el Estado español, la dinastía que se halla á su cabeza y que nos explota, con el pueblo español, lo cual no es la misma cosa. El pueblo español, no lo dudéis, es un pueblo esencialmente libre pensador y republicano; hace precisamente ahora setenta y cinco años que tuvo ocasión de probarlo de una manera honrosa y valiente arrojando á todos los frailes de sus conventos, mejor dicho de sus guaridas..... por lo demás, ya sabéis todos como las gasta el pueblo español cuando se lanza de veras á la lucha.

A pesar de las intrigas ó de las debilidades de ciertos políticos que se llaman revolucionarios, á pesar de una cierta pasividad ó negligencia criminal por parte de algunos que habrían de estar llamados á ponerse al frente de los hijos del pueblo para ir á demoler el doble baluarte de la iglesia y de la monarquía que mantiene á España en situación crítica é insostenible, estad seguros de que el pueblo español se agita, de que se prepara á la lucha (la cual es acaso más próxima de lo que se cree) y de que, si la lucha llega á ser un hecho no será ciertamente el pueblo republicano español el que retroceda.

Habéis roto vosotros vuestras relaciones con el papado. Los republicanos españoles felicitan á Francia y á su Gobierno por este acto de energía, que es preliminar y augurio de otros aun más enérgicos. En cambio, la España oficial se prepara para estrechar aún más sus vínculos con el Vaticano del cual es feudo. Tanto peor para ella, y tanto mejor para nosotros. Cuanto más la reacción se nos presente insolente y provocadora, mayores serán nuestras probabilidades de vencimiento. Y el día en que llegaremos vencedores al término de nuestra jornada, el predominio clerical habrá cesado en el mundo.

En nombre de mis amigos de la Junta del Partido Español de París y del periódico *La Publicidad* de Barcelona, que represento, en nombre del librepensamiento español, levanto mi copa en honor de vuestra admirable organización, gracias á la cual os encontráis en visperas de triunfar en toda la línea... Brindo por todos los que trabajan, por todos los que sufren de las injusticias sociales (y aquí hago una alusión particular y simpática á nuestros amigos los valientes socialistas rusos), por todos los que *esperan*, sea cual fuere la nación á que pertenezcan... Brindo por la futura República española, que será vuestra hermana en la realización de un común ideal de progreso y de justicia... Brindo por la emancipación de todas las conciencias, por la victoria definitiva del libre pensamiento humano.

Una delirante ovación estalló al final de tan elocuentes palabras. Los franceses entusiasmados, tributaron al señor Vinardell «la triple salva» (aplauzo tres veces repetido); y durante largo rato se sucedieron las aclamaciones á España y á la revolución que ha de traernos la República.

Felicitemos muy cordialmente al señor Vinardell y le damos las gracias, como españoles republicanos,

socialistas y anticlericales, por lo bien sentada que deja en el extranjero la reputación de la España progresiva del porvenir.

La Diputación de Gerona al Sr. Vallés y Ribot

En la sesión celebrada el miércoles pasado, 10 del corriente, nuestros amigos y correligionarios, los Diputados provinciales, por Gerona y La Bisbal, Sres. Ameller y Jonama, presentaron la siguiente proposición:

A la Diputación

Los Diputados que suscriben, tienen el honor de someter á la aprobación de la Diputación provincial la siguiente proposición. — La Diputación provincial acuerda enviar la más entusiasta felicitación á D. José M. Vallés y Ribot por la brillante defensa que hizo de la industria corcho-taponera en el elocuente discurso parlamentario pronunciado por dicho señor Diputado á Cortes por la Bisbal en el Congreso de los Diputados. — Gerona 10 de Agosto de 1904. — Antonio Jonama. — Luis de Ameller.

Esta proposición fué aceptada por unanimidad. El Gobernador civil, encargado de cumplir los acuerdos de la Diputación, enviará, en breve, la meritoria y muy merecida felicitación al dignísimo Diputado republicano por el distrito de La Bisbal, defensor elocuente de los desatendidos intereses de la importante industria corcho-taponera.

Nuestra enhorabuena á la Diputación y al Sr. Vallés y Ribot.

Los gastos de nuestros procesos y denuncias

Terminadas ya las causas pendientes de resolución en esta Audiencia por denuncias contra EL IDEAL y otros procesos seguidos por supuestos delitos políticos á algunos de nuestros correligionarios de esta ciudad, para cuyos gastos abrióse una suscripción en las columnas de este periódico, el viernes de la semana pasada nuestro Director presentó ante la Junta Municipal del partido el estado general de cuentas con nota detallada y documentos justificantes de los ingresos efectivos y de los recibos pagados.

He aquí el certificado del acta, que la Junta municipal nos ha entregado, después de un examen detenido de las citadas cuentas:

«En la ciudad de Gerona, á cinco de Agosto de mil novecientos cuatro, reunidos en la Secretaría del Centro Republicano de esta ciudad, los abajo firmados, que componen la Junta Municipal del Partido de Unión Republicana, presentóse nuestro compañero y correligionario D. Pedro Loperena, quien después de claras y terminantes explicaciones dió cuenta de la forma cómo ha sido invertida la cantidad recaudada por suscripción abierta en EL IDEAL para sufragar los gastos ocasionados por las denuncias que ha sufrido este periódico y por los procesos incoados por supuestos delitos políticos contra algunos correligionarios de esta capital. — La Junta Municipal examinó detalladamente las cuentas presentadas por el señor Loperena, que fueron aprobadas por unanimidad. Y después de felicitarle por la buena inversión que ha dado á dichos fondos, destinándolos, según documentos y demás pruebas, al objeto exclusivo para que fueron entregados ó sea al pago de los gastos mencionados, acordóse que así constara en acta, entregando copia de la misma al interesado para los usos que estime conveniente.» — Valero Leal, Gabriel Gómez, Francisco Boza, Julio Piferrer, Isidro Mústich, Emilio Turbau, Juan Cabardós y Miguel Planas.

Damos las gracias á nuestros distinguidos y estimados compañeros de la Junta municipal y las reiteramos muy afectuosas á cuantos contribuyeron al éxito de dicha suscripción.

Las personas que deseen examinar las referidas cuentas, que no publicamos por su mucha extensión y por la calidad de alguno de sus gastos, pueden acercarse á esta Redacción ó á la Secretaría del Centro Republicano, donde las tenemos á disposición de nuestros correligionarios y del público en general.

SECCIÓN LOCAL

Algunos vecinos de la calle del Carmen nos ruegan llamemos la atención del señor Alcalde, sobre unas rejas que salen más de 30 centímetros de la pared de la casa señalada con el número 1 de la citada calle.

En Figueras ha empezado a publicarse un periódico federal titulado *La Verdad*, cuyo primer número hemos recibido. Establecemos gustosos el cambio.

La Audiencia provincial ha condenado a un mes y un día de prisión correccional y pago de 125 pesetas de multa, á cada uno de los tres procesados por delito de desacato á un vigilante nocturno de Palamós, de cuyo juicio oral dábamos cuenta en el número del domingo pasado.

El Secretario de este Gobierno civil, Don Diego Roca de Togores, ha sido nombrado juez de primera instancia de Palmas (Canarias), para cuyo destino ya ha salido de esta ciudad.

La Secretaría de este Gobierno civil, la desempeña actualmente con carácter interino el probo é inteligente primer oficial Don Pedro Hernández.

Las fiestas callejeras del Mercadal han transcurrido con grande animación y sin incidente alguno.

La sesión del Ayuntamiento, celebrada el miércoles pasado y que por exceso de orinal no podemos publicarla en este número, fué bastante movida y en ella cumplieron, como siempre, sosteniendo su personalidad sobre los lios de la mayoría, nuestros amigos, los concejales de la Unión Republicana, Sres. Leal, Planas, Huix y Piferrer.

BOLETIN REPUBLICANO

FIGUERAS

Ayer noche, á las 9, debió celebrarse en Figueras, la inauguración del Centro de Unión Republicana, á cuyo acto asistieron los Diputados provinciales Don Antonio Jonama y Don Luis de Ameller, el primer teniente de Alcalde republicano de Amer, Don Juan Gultresa, y los Sres. Piferrer y Loperena, de Gerona.

El nuevo Centro de Unión Republicana, queda instalado en la calle de la Muralla, n.º 1.º de la citada ciudad.

En el número próximo publicaremos la reseña de este acto.

Hoy sólo tenemos tiempo de adelantar á nuestros lectores las primicias de un discurso leído en el acto inaugural por el digno presidente de las Juntas de Unión Republicana de los Distritos de Figueras y Vilademuls, Don Juan Carreras Barneda, de cuyo discurso hemos copiado los siguientes párrafos.

Convencuts com estém de que per lograr el nostre propòsit, que com ja sabem bé consisteix en derribar la monarquia é implantar la República, fent un govern del poble per el poble, poguentlo treurer quan considerem no vaji per el dret camí, creyém molt convenient é indispensable, la bona unió de tots els republicans, puig si com corresponia y era natural, aquesta unió hagués tingut efecte en tota Espanya, tal volta avuy ja ens trovariam ab el nostra desitj satisfet: desgraciadament no ha sigut aixís y per lo que respecte al nostra Districte, havia arribat á tenir la ignocencia de creurer que logriam aquest propòsit ja que á fi de comptes, els resultats havian de ésser forçosament satisfactoris y hagerem pogut assegurar que dintre alguns anys, la inmensa majoria dels pobles d' aquest Districte, seguint l' exemple de la seva Capital, ó sigui aquesta Ciutat, hageren tingut total ó gran majoria al menys de Concejals als seus Ajuntaments, poguent establir aixís una petita república dintre la monarquia; y hagerem procurat que la nostra conducta hagués servit de exemple á tots los demás Districtes de Espanya y segurament hauriam sigut dignes de la admiració de tot Catalunya y hasta de la nostra Nació. Si senyors, jo havia, com he dit, tingut la ignocencia de creurer que els prohoms del partit republicà federal reflexionarian serenament tinguent un moment de il·luminació per la ventajeta que resultaria al seu favor per lo que respecta en aquest Districte, hems hauriam ofert establir un Centre d' unió, sellant aixís la verdadera Fraternitat Republicana que hauria assegurat el triomf complet sempre, del partit republicà en aquest Districte.

Ja sabem estimats amichs, que si possehim aquest gran anheli de formar un sol núcleo republicà y anar sempre units ab tots els elements que vulguin aterrar la monarquia pera implantar una República respetuosa y respectada, no ens

mou pas el desitj del profit personal, puig cap de nosaltres no se recorda absolutament de res d' aixó; ho fem solzament perque sentim una inmensa voluntat y una gran estimació no sols pera la República, si que també pera la nostra tan volguda com desgraciada Nació Espanyola. — Al mateix temps, veym ab molta pena com se va emplenant el nostre país d' aquesta classe de parásits, córcos de la nostre vehina nació, que s' anomenan frares y monjes; y aixó també ens alena á perseverar á fer la nostra unió per poguer ab més seguretat procurar que aquesta classe de gent no s' apoderin de un país que no 'ls hi pertany ni ab ideas ni ab interessos de familia, ni ab res absolutament, y en cambi ja ho veym, com poch á poch y sense fer gaire fressa, van compareguent, se van instalant, van multiplicantse, y qui sab ahont arribrém.

De conseguint; en vista de que tenim l' enemich qu' ens va enrotllat com si ja tractés de posarnos siti; tinguent, com tenim, la monarquia regint encare els destins de la nostra desventurada Pátria; sapiguent que sense derribarlanos 's pot implantar la República y que sense la República no podém ni uns ni altres fer res de profit per la causa que ab tanta abnegació venim treballant durant tota la vida, permeteume que en vista de tot lo exposat, jo m' atreveixi á dirjirme als republicans federals de tot Espanya y molt particularment als d' aquest Districte, pregantlos vulgan tenir la bondat de reflexionar, en profit dels seus ideals, sense passió, l' estat present de la política y de las conseqüencias que poden venir de la mala direcció dels nostres governs, recomenántlosi en nom de l' amistad sincera, pleguin per un curt temps el seu estimat programa y la seva digna bandera, per acudir á la lluyta junts, hasta conseguir el nostre desinterressat desitj de derrubar la monarquia y establir ab seguras bases la República. Després d' establerta y assegurada, allavoras treballin tots els federals ab ardor, perque la República pugja establirse federativament.

ECOS DE LA PROVINCIA

San Feliu de Guixols

Los caciqueros de esta Ciudad, todavía no aciertan á darse cuenta de la tremenda caída que sufrieron.

Se consideran desprestigiados ante la opinión, se tienen por culpables de haber tolerado, cuando menos, el desbarajuste económico general que aquí reinaba; se reconocen impotentes para luchar frente á frente; pero no se arredran, quieren volver á influir en los destinos de esta Ciudad, echan de menos aquel su poderío casi ilimitado, y emprenden trabajos de zapa, labor de topo, calumniando aquí, criticando allá, enredando acullá, sin parar en medios, y en dirección al fin que se han propuesto; que es dar al traste con nuestro ayuntamiento y desbaratar sus planes. Desde hace tiempo cuentan con un nuevo refuerzo, el de Janer que, según leemos, le ha satisfecho la destitución de nuestro Alcalde.

La experiencia nos ha demostrado que el caciquismo y la moralidad son incompatibles; antitéticos; por eso hay que atacarlos con firmeza.

Comprendemos que un político al fracasar se retire á su casa, pero también debemos combatir con energía á quien un día preferia romper la vara de Alcalde, antes que sufrir las imposiciones del poder central, para luego vender su dignidad á un *Jaime el bandido* (como diría mi correligionario Estrany) y tratar como un gitano con los *Monjaix*, el *Señor egregio*, el *héroe del 14 de Marzo* y pagar los votos á cinco pesetas, para rehabilitar lo que antes él combatiera.

Pero todo tiene su fin y éste llegó para los apóstatas.

Por fortuna, la gente ha visto enseguida claro en estos asuntos y ha comprendido que los caciques y apóstatas, no reportan ningún beneficio, como no sea pérdida de ideales y embrutecimiento; están convencidos de que, al fin y á la postre, los mangoneadores de ayer, buscan de nuevo el triunfo, no en bien de San Feliu, sino en provecho propio, unos por deseos de figurar, otros por afanes de lucro, para crear *agencias* como la célebre que recolectó más de cuarenta mil duros, para administrar el municipio, sin encontrar las cuentas de los consumos.

Las botaratas del poder y los manejos del caciquismo nos convienen amenudo, á los republicanos, pues sirven para crear nuevos adeptos y estrechar más nuestras filas.

La Redacción Local.

—En el día de hoy debe llegar á esta ciudad la sociedad coral «Los Amigos» de Tarrasa. En la estación será recibida por representaciones del Ayuntamiento, «Orfeón Gesoria» y otras entidades.

Por la noche, frente á las Casas Consistoriales, obsequiará al Cabildo con una serenata.

Clarito

La Sellera

Varios vecinos de esta Villa han fundado una Sociedad recreativa que bajo el título de «Juventud Sellerense» será el solaz de estos buenos habitantes que desean el progreso á que aspiran las poblaciones cultas.

Aprobado el Reglamento por el M. I. S. Gobernador civil de la provincia, presentóse ante el Sr. Alcalde de esta Villa el presidente de dicha Sociedad y con atento oficio le dió conocimiento de la apertura de dicho Centro, y lo más chisloso del caso fué que dicha primera Autoridad sellerense debe calzar escasos puntos cuando contestó que no quiere admitir dicha comunicación, fundándose en que eran.. (palabras textuales) *cosas mundanas*. Desde cuando ha creído ese señor que una Sociedad legalmente constituida y que tiene por objeto el celebrar bailes y otros espectáculos no reñidos con la moral y la decencia son como él sostiene *cosas mundanas*? Vamos hombre. No nos haga V. reir..... Esto pue..... pasar en el Riff: pero en La Sellera, no.

El Corresponsal.

Amer

Los días 14, 15, 16 y 17 del presente mes celebra esta Villa su acostumbrada é importante fiesta mayor. Este año promete verse muy animada y concurrida, habiendo la Comisión de Festejos desplegado gran actividad para complacer al público y forasteros que acostumbran honrarnos con su presencia. Han sido contratadas para ejecutar el programa de festejos las reputadas orquestas «Unión Casanense» y «Unión Amerense» con un magnífico entoldado á cargo del inteligente adornista Don José Comas de Gerona.—El Corresponsal del «IDEAL» en esta Villa tiene el gusto de invitar á la Redacción y lectores del periódico.

Rosas

«Sr. Director de EL IDEAL».

Muy Sr. nuestro y distinguido correligionario:

Esperamos se servirá insertar en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas, por lo que le damos anticipadas gracias.

En el número 71 del IDEAL hemos visto con sorpresa el suelto que en la sección «Banderilla» firma un «forastero» que á no dudar debe ser de Rosas.

Este insigne forastero que sin duda debe ser miope y en política maurista no debe estar enterado que en esta villa el partido republicano cuenta con el Comité de Unión Republicana, Comité y Centro Federal, con un nutrido censo del partido que no se llaman más que republicanos y de ello están dando pruebas en los actos verificados últimamente y que justa resonancia han tenido en la Villa y fuera de ella.

Para acabar le diremos que la conducta de ese señor «forastero» no debe estar muy clara cuando oculta su nombre.

Somos de V. atentos y s. s. que le desean Salud y República.

Por el Comité de Unión Republicana, El Presidente, Buenaventura Buscarons.—Por el Comité Federal, J. Pujol.

Publicamos con gusto, la carta anterior y recomendamos á nuestros correligionarios de Rosas que desprecien los desaires é insolencias de sus anónimos enemigos que no merecen más que el desprecio. Contra ciertas injurias no vale la pena el defenderse.

Cassá de la Selva

Es una vergüenza el estado en que se halla el cementerio civil de esta villa, pues parece más bien un trozo de Sahara, que un cementerio de un pueblo culto: ni una misera señal que indique donde yace un cadáver, hierbas que crecen en todas partes hasta la altura de dos ó tres palmos, grandes zarzales por los lados y muchos insectos que pastan á su gusto.

Creemos que podría arreglarse, si perteneciese al municipio, pero como es propiedad de los curas, no es fácil que se corrija este abuso.

—El último lunes fué detenido un pillete que estaba repasando cuentas en el cajón de un establecimiento público.

—El 14 del actual, se celebrará en el Teatro Circo Recreativo, una velada vocal y literaria á beneficio de la sociedad de beneficencia «La Benéfica», tomando parte varios oradores y la sociedad coral «La Tenora», organizadora del acto.

Dado el fin humanitario de dicha fiesta, podemos adelantar que se verá muy concurrida.—C.

Contabilidad:

un práctico en Teneduría de Libros que tiene disponibles tres horas por la mañana y tarde, desearía encontrar una casa de comercio ó fábrica para llevar dicha contabilidad. Plaza del Marqués de Camps, número 17, 2.º, darán razón.

¡ FUMADORES !

Si queréis conservar vuestra salud, umad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ



Relojería Republicana

EL CRONOMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA



LA CRUZ ROJA

FARMACIA.--ORTOPEDIA
PERFUMERIA

Dos medios hay para tratar las hernias: ó la operación ó la perfecta contención, con la cual se logra curarlas en muchos casos, principalmente en los jóvenes: lo demás es puro charlatanismo.

La perfecta contención en todos los casos, los más difíciles, se obtiene con nuestro bragero sistema **Torrent**, de la **Cruz Roja** de Gerona, premiado por varias Academias Médicas; su presión es suave y puede graduarse á voluntad; no abulta ni mortifica y se amolda por completo, puede llevarse de día y de noche permitiendo toda clase de movimientos.

CONSULTAS GRATIS

LA CRUZ ROJA

Plaza del Oli.—GERONA

LA IMPERIAL

D. JOSÉ BARRIS

Se sirven cubiertos y á la carta

Vinos legítimos del país

Precios baratísimos

Abierto toda la noche

Calle del Carmen, 2.—GERONA

Calle Ciudadanos, 3.
GERONA.

La Guirnalda

Coronas • Flores • Labores para señora • Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO:

Oliveras y C.^a — FIGUERAS

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.

DE VENTA:

en todos los estancos bien provistos.

L'EXPRESS

Servicio de encargos á gran velocidad
entre GERONA y BARCELONA

JAIME PADROSA

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.^a - 1.^a

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Estereria.

José Barris: Carmen, 2, Hosteria.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA. Se responde de los extravíos.

Nuevo grifo para lavabos, SISÉTMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no allera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno; evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias; contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis.—Barcelona



MANUALES SOLER BIBLIOTECA

—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Aparado 89, BARCELONA

De venta en la Librería de Paciano Torres, Constitución, 9, GERONA

MARULL, Sastre

San Francisco, 1.º — GERONA

Profesor de corte inglés

EL TORINO

CAFÉ-CONCIERTO

DE

Esteban Comas

5 — CALLE DE LA BARCA — 5

GERONA

Función todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado,

Billar,

Habitaciones reservadas

EL RAPIDO

BERNARDO LANGA

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse en GERONA:

- Mata y Vinyals. Abeuradors.
- Confitería Pous. — Ballesterías.
- Restaurant Fornos. — Mercaders.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

LUZ Y CALOR

Material para alumbrado y calefaccion por gas

LAMPISTERIA Y CRISTALERIA

Variado surtido de lámparas y accesorios de lampisteria * Globos, pantallas, tulipas, parahumos, tubos irrompibles

ESPECIALIDAD

en la fabricación de CAPUCHONES para la incandescencia

Mecheros KERN; AUER; BRAY'S. — Hornillos, Cocinas y estufas para gas. — Estufa Clamond. — Encendedores automáticos y eléctricos. — Timbres eléctricos. — Tubo metálico flexible. — Instalaciones completas de gas y de timbres eléctricos.

Cort-Real, 4. — Gerona

DISPONIBLE